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  Geschäftsführung  

Ausschuss für Umwelt 

 
 Es informiert Sie 

Telefon (0202) 
Fax (0202) 
E-Mail 
Datum 

Angelika Sauer 
563 66 28 
563 80 50 
Angelika.Sauer@stadt.wuppertal.de 
06.09.2016 

   

Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Umwelt (SI/1403/16) am 
06.09.2016 

Anwesend sind: 
 
Vorsitz 
Frau Bettina Brücher,  
  
von der CDU-Fraktion 
Herr Peter Moritz Iseke, Herr Eckhard Klesser, Frau Maria Schürmann, Herr Heinrich-Günter 
Bieringer,  
  
von der SPD-Fraktion 
Herr Karlheinz Emmert, Herr Frank Lindgren, Herr Sedat Ugurman, Herr Oliver Siegfried Wagner, 
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Frau Ilona Schäfer,  
  
von der Fraktion DIE LINKE 
Herr Jürgen Köster,  
  
von der FDP-Fraktion 
Herr Christoph Schirmer,  
  
von der WfW-Fraktion 
Herr Bernd Kleinschmidt,  
  
berat. Mitglied § 58 I GO NRW 
Herr Klaus Balkmann,  
  
als sachkundige Einwohner 
Herr Dr. Claus Barthel, Herr Jörg Liesendahl, Herr Dirk Mobers, ,  
  
Vertreter/innen der Verwaltung 
Herr Frank Meyer, Herr Ansgar Toennes, Frau Annette Berendes, Herr Michael Gehrke,  
Herr Reinhard Gierse, Herr Robert Holstein, Herr Sebastian Rabe, Frau Anja Rohde, 
Herr Frank Zlotorzenski 
 
als Gäste 
Herr Jörg Martin Werbeck ( Umweltverbände), Herr Christian Massing (WSW) 
  
Schriftführerin 
Frau Angelika Sauer,  
  
Beginn: 16:00 Uhr 
Ende:    17:20 Uhr 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung verweist die Vorsitzende Frau Stv. Brücher auf den ausgelegten 
Flyer zum Bergischen Klimaforum am 27.09.16. 
 
Sie teilt mit, dass sie an der Sitzung des Klimabündnisses in Krems teilnimmt.  
 
 

I. Öffentlicher Teil 

1 Bestellung einer Schriftführerin 
  
 Die Verwaltung schlägt Frau Anja Rohde als Nachfolgerin für Frau Sauer vor.  

 

 Beschluss des Ausschusses für Umwelt vom 06.09.2016: 

Frau Anja Rohde wird als Geschäftsführerin für den Ausschuss für Umwelt 
bestellt.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
 

2 Präsentation Nordpark 
  
 Die Herren Gehrke und Zlotorzenski berichten anhand der ins 

Ratsinformationssystem eingestellten Präsentation über die Projektentwicklung 
insgesamt und den Stand der Bauarbeiten.  
 
Der sog. Skywalk, der einen sehr guten Ausblick über die Stadt ermögliche, 
werde voraussichtlich am 22.09.16 eröffnet sofern die beauftragte Firma bis dahin 
die festgestellten Mängel behoben habe. Die Vorsitzende dankt in diesem 
Zusammenhang den Mitarbeitern der Verwaltung, den Landschaftsgärtnern sowie 
den ehrenamtlichen Helfern und regt einen Besuch der Aussichtsplattform an. 
 
Der 4. Bauabschnitt werde in 2017 angefangen und beinhalte Bauarbeiten rund 
um die Turmterrassen, unter anderem einen öffentlich zugänglichen Biergarten. 
 
Zur Eröffnung der Turmterrassen können keine Aussagen gemacht werden, die 
Verwaltung hoffe jedoch hier auch auf 2017. Zu den Einzelheiten der Betreibung 
der bereits erstellten öffentlichen Toiletten würden noch Verhandlungen geführt.  
 
Der 5. Bauabschnitt befinde sich noch in Planung, die Finanzierung sei noch nicht 
gesichert. 
 
Die Frage von Herrn Barthel nach einem Zugang zur Nordbahntrasse wird von 
Herrn Gehrke beantwortet. 
 
Der Ausschuss dankt den Herren Gehrke und Zlotorzenski für die ausführliche 
Präsentation.  
 

 Die Ausführungen der Verwaltung werden ohne Beschluss entgegen genommen.  
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3 Gewässerrenaturierung und Stadtfluss Wupper 
„Vom Hinterhof zur Lebensader“ 

  
 Herr Gierse berichtet anhand der ins Ratsinformationssystem eingestellten 

Präsentation ausführlich über die Entwicklung der Wupper „vom Hinterhof zur 
Lebensader“ und die in diesem Zusammenhang durchgeführten 
Renaturierungsmaßnahmen. 
 
Die Hälfte der geplanten Maßnahmen sei bereits umgesetzt, für die restlichen 
Arbeiten habe Minister Remmel weiter eine 80%ige Förderung zugesagt. Der 
Eigenanteil sei ebenfalls durch die Ausgleichszahlungen zum Schwebebahnbau 
gesichert.  
 
Im nächsten Jahr würden die Arbeiten am Döppersberg umgesetzt, 2018 im 
Bereich des Bayer Werksgeländes. 
 
Er verweist in diesem Zusammenhang auf die Möglichkeit einer Wupper-
Patenschaft. 
 
Herr Gierse beantwortet eine Nachfrage von Herrn Liesendahl. Am Zugang an 
der Junior Uni habe man bisher keine großen Störungen des ökologischen 
Gleichgewichts durch die Durchgängigkeit bis zur Loher Brücke festgestellt. Den 
öffentlichen Aufruf zur Anlegung von Blumenbeeten sehe das Umweltressort 
kritisch, es sei darauf zu achten dass auf den Wupperinseln nur heimische 
Pflanzen angesiedelt werden dürften. 
 
Die Vorsitzende dankt Herrn Gierse für die Präsentation. Sie begrüßt das aktive 
Kümmern weiterer Akteure und wünscht den Verantwortlichen weiterhin viel 
Erfolg damit die Maßnahmen wie geplant in 2023 fertig gestellt sein würden.  
 

 Die Ausführungen der Verwaltung werden ohne Beschluss entgegen genommen. 

  

4 Stadtentwässerung - Maßnahmenkatalog 2017/Katalogentwurf 2018 
Vorlage: VO/0567/16 

  
 Herr Iseke verweist auf die Anregung der BV Vohwinkel, dass die WSW bei der 

Verlegung von Kanälen – wie z.B. im Bereich Grünewald – auch gleichzeitig 
Versorgungsleitungen für Gas verlegen sollten.  
Herr Massing wird die Anregung an seine zuständigen Kollegen weiter leiten. 
Seines Erachtens werde bereits derartig verfahren, dass bei 
Kanalbaumaßnahmen der Bedarf abgefragt und aus Synergieeffekten weitere 
Versorgungsleitungen mit verlegt würden.  
 

 Beschluss des Ausschusses für Umwelt vom 06.09.2016: 

Es wird empfohlen wie folgt zu beschließen: 
 
1. Der Rat der Stadt stimmt dem Maßnahmenkatalog der WSW Energie und Wasser 

AG für das Jahr 2017 zu. 

2. Der Rat der Stadt nimmt den Maßnahmenkatalogentwurf für das Jahr 2018 zur 

Kenntnis.  

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit.  
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5 Fällung von Einzelbäumen - Auslichtung von Grünanlagen - Holzeinschläge 
in den Forsten - 2016/2017 
Vorlage: VO/0588/16 

  
 Frau Berendes, Herr Rabe sowie Herr Beig. Meyer beantworten im weiteren 

Verlauf der Diskussion Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Liesendahl regt an in einer der nächsten Sitzungen über die Waldflächen zu 
berichten die aus der Nutzung heraus genommen seien.  
 
Frau Stv. Brücher verweist auf die Aktion „Pflanz deinen Baum“. Nähere 
Informationen zu diesem speziellen Sponsoring findet man auf der Internetseite 
www.pflanzdeinenbaum.eu.  
 

 Die Informationen über die Fällung der in den Listen aufgeführten Einzelbäume 
und die Durchforstungen werden ohne Beschluss entgegen genommen.  
 

  

Bettina Brücher Angelika Sauer 
Vorsitzende Schriftführerin 
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